



Mayra Grissel Mollinedo Noyola.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura tercer parcial

Antropología médica I

PASIÓN POR EDUCAR

1°

“B”

Sistemas de símbolos y significados.

Se propuso considerar la magia como un tipo de conocimiento y explicación de la realidad. La magia constituiría, según Frazer, un método erróneamente empleado de adquirir conocimiento y dominio de las circunstancias humanas y del mundo físico. La idea de reflexionar sobre la relación entre magia y enfermedad se encamina a poder comprender las creencias y comportamientos de los sujetos que participan en estas terapias. La discusión se organizará en tres partes. En primer momento se introducen las relaciones entre cultura y enfermedad, en segundo lugar se focaliza la atención en las teorías antropológicas sobre la magia, el padecimiento y el acto médico, se presenta una reflexión orientada a preparar el camino para una mayor comprensión. Al interrumpir la naturaleza de nuestra vida cotidiana, como sugiere Linda Garro "La enfermedad pone en juego intentos para explicar y solucionar dichas disrupción". El proceso social de salud-enfermedad-atención, propio de todo grupo humano, es entendido como generador de representaciones y prácticas tendientes a estructurar un saber. Si bien se puede definir a la enfermedad como una alteración del funcionamiento biológico o conductual del ser humano. La comprensión que se tiene acerca de enfermedad viene tamizada por un conjunto de ideas, valores, símbolos y prácticas. Para la biomedicina la alteración tiene su cimiento en el cual están presentes el plano biológicos y material de ese cuerpo doliente. La significación social atribuida a la enfermedad, la sociedad puede estar

Modelo Médico Hegemónico:

Reproducción técnica y cultural

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Mayra C.

Scribe

Desde los 60' y 70' se desarrollo una critica de la biomedicina, estas prácticas se refieren a la biomedicina desarrollada no sólo en los países capitalistas de mayor nivel de desarrollo, sino también respecto a los países de socialismo real. Las críticas fueron y son formuladas por un amplio espectro de actores y sectores sociales. Hay una convergencia crítica, que hace emerger a la biomedicina como una institución que expresa aspectos negativos o conflictos no solo de sí misma sino de la estructura social e ideológica dentro de la cual opera la medicina alopática y de los sectores que lo cuestionan. Mientras unos enumeran modificaciones más o menos sustantivas pero son realizadas dentro del campo biomédico, otros buscan una complementariedad de enfoques y propuestas a cambios radicales. La crítica al Modelo Médico Hegemónico no solo implica desarrollar propuestas homogéneas sino también diferencias y antagonismo. **Biomedicina: Las defensas y las críticas:** un sector rechazó el cuestionamiento por considerarlo incorrecto, producto de concepciones no científicas y realizada por sectores que ignoraban y/o no entendían el aporte real de la biomedicina. Otro sector reconoció la validez de algunas críticas como las referidas al incremento de determinado tipo de intervenciones innecesarias o el uso indiscriminado de fármacos, pero que los aportes son más valiosos que los aspectos negativos. El dominio de una concepción biologista de la enfermedad, la actual situación de exclusión de la palabra del paciente, la escasa inversión preventiva. Así es

Medicina Tradicional Mexicana

La medicina tradicional es reconocida como un recurso fundamental para la salud de muchos, es muy importante en la cosmovisión de pueblos indígenas, también representa el conocimiento que han resguardado los pueblos indígenas con el paso de los años, y esto tiene un gran valor que fortalece y preserva su identidad de los pueblos indígenas. La OMS la define como "La suma total de los conocimientos, habilidades y prácticas basadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, sean explicables o no, utilizadas tanto en el mantener la salud como en la prevención, diagnóstico y tratamiento de enfermedades físicas y mentales." La medicina tradicional mexicana procede de diversas culturas que determinan el desarrollo de la cultura nacional. Esta nace posterior al mestizaje, tras la cosmovisión del mundo indígena ya que ellos permitían que se determinara natural o divina la enfermedad, los colonizadores veían un obstáculo para la evangelización y la concepción "mágica" era una preocupación para los frailes evangelizadores. Se realizó una relación de la medicina indígena con la medicina occidental, se intentó marginar los rituales indígenas, sin embargo la medicina occidental no penetró con mucha intensidad en algunos grupos indígenas, hasta hoy en día existen conjuntos de prácticas indígenas donde los rituales adquieren cierta relevancia. Hoy en día para la población indígena la medicina tradicional es principal y a veces el único recurso para la atención a la salud. La medicina tradicional es asociada a las plantas medicinales, va más allá de la botánica medicinal ya que existe una amplia gama de "especialistas", es una parte impor-

Medicina tradicional versus Medicina científica

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Mayra G.

Scribe

Medicina tradicional: es un conjunto de prácticas, creencias y conocimientos sanitarios basados en el uso de recursos naturales, terapias espirituales y técnicas manuales que buscan mantener la salud individual y comunitaria. **Medicina científica:** es la medicina convencional, considerada oficial en nuestro sistema de salud. Se deja de lado y se menosprecia el valor de la práctica de la medicina por la naturaleza empírica que la caracteriza. También al ser considerada legalmente como sistema oficial de atención en salud en nuestro país, la medicina científica es considerada "sistema oficial de atención en salud".

Algunas semejanzas: La primera entre ambas es que existe un propósito común, lo que hacen en encontrar la salud a través de la medicina su fin es servir a quien sufra de algún padecimiento o enfermedad, ambas buscan el bienestar de su paciente, la segunda es que ambas son sistemas médicos el cual cada cultura consibe el proceso salud-enfermedad y actúa respuesta a sus diferentes dimensiones. La Tercera es que no se desarrollan como procesos individuales, sino en contextos comunitarios en entorno con personas que comparten la misma cultura. Ambas ocupan una posición oficial en su sociedad, juegan un rol importante en la sociedad a la cual pertenece. En el aspecto legal, ambas están en armonía con las leyes establecida por su cultura, obedeciendo y colaborando con ellas. Ambos tienen un autor principal curandero o chamán en la medicina tradicional y el médico en la medicina científica en ambos contextos el Sanador ocupa un rol importante y prestigioso.

Caso de Josie King.

Dr. Sergio

Jiménez Ruiz

Mayra G.

Scribe

Este caso me parecía interesante y triste porque una niña de 18 meses ingreso a un hospital de "Alto nivel" y ella iba progresando muy bien, pero a la madre constantemente no le hacían caso. La madre estuvo pendiente de su recuperación, ella noto que su hija estaba deshidratada, que ella le pidio ayuda a las enfermeras, una la que estaba a cargo de ella dijo que estaba bien, que estaba "estable", pero la madre no se conformo con esa opinión y llamo a otra enfermera, y la mandaron a descansar, ya que ambas enfermeras dijeron que la niña estaba bien, entonces la madre se fue a descansar, pero regreso muy temprano, y cuando regresa ve que su hija se encontraba mal y avisa que su hija no se encuentra bien, el equipo médico que la estaban atendiendo la revisaron y le dijeron que ya no se le pusieran más narcóticos, pero en eso en la tarde una enfermera le administra narcóticos, entonces la enfermera cometio un gran error ya que después de eso la niña volvió a recaer y la ingresaron de nuevo a cuidados intensivos, la conectaron a muchos aparatos, y después dos días murió, ya que le retiraron el "soporte vital" muere por deshidratación. Se puede considerar negligencia médica, y entonces se podría decir que a donde ingresaron a la niña, el hospital no es de tan "Alto nivel", me imagino la impotencia que tubo la madre, al ella no poder hacer nada, y quizás en algún momento del pasado ya había sucedido y el caso de Josie fue el momento para que saliera a la luz y que no le pase a otro niño.

Bibliografía

Cernadas, C. C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Argentina: Rev. Hosp. Ital. B.Aires, 26(3), 88-93.

Menéndez, E. L. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. NATURA MEDICATRIX. (51) 17-22

SILVA, D. Á. (2017). Medicina tradicional. Mexico: OPS.

Reneé Pereyra-Elías, D. F. (2012). Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? Perú: Acta Med Per 29(2) 62-63